

Von der Goltz Pacha.

Le 19 avril 1916, le maréchal Von der Goltz mourait au quartier général de l'armée turque qu'il commandait. On prétendit que la cause de sa mort était due au typhus. D'après certains correspondants de journaux, il aurait été assassiné par un lieutenant du 17^e régiment d'Anatolie, Ali-Abdullah, qui aurait tiré sur lui plusieurs coups de revolver. C'est là encore un mystère bien oriental, comme celui relatif à la mort du prince héritier Youssouf-Izzedine!

Von der Goltz avait fait la guerre de 1870 comme lieutenant à l'état-major du prince Frédéric-Charles. En 1877, il publia trois ouvrages : *Les opérations de la deuxième armée; Sept jours devant le Mans; Léon Gambetta et ses armées.*

Le jeune officier émettait des idées nouvelles dans ces études, notamment celle du service militaire de deux ans. Assez mal considéré par le grand état-major, à la suite de cette hardiesse, il demanda à servir en Turquie, où il arriva pour la première fois en 1883.

Le sultan avait demandé vainement, à plusieurs reprises, le retour des anciens instructeurs français. L'Allemagne, apprenant nos hésitations, envoya à Constantinople le capitaine Von der Goltz et quelques officiers placés sous ses ordres.

Le premier soin du nouveau venu fut d'apprendre le turc qu'il parla rapidement dans la perfection. Il sut ensuite assouplir son esprit à la mentalité musulmane, et il y réussit. De tous les officiers étrangers,